



LA SALUD

recuperada en la naturaleza

INTERESA la lectura de nuestro libro que enviamos gratis a los que sufren enfermedades nerviosas, neurasténicas, debilidad general y genital (impotencia), gota, reuma, dolor de riñones y espalda, parálisis, diabetes, obesidad, miasis de estómago, hígado e intestinos, estreñimiento, tos, asma, bronquitis, débiles de pecho, predispuestos a la tisis, a los que tenéis dificultad en conciliar el sueño, que os levantáis más fatigados que cuando os acostáis, y enfermos crónicos en general, cansados de tomar drogas y específicos que dañan el organismo, consulten nuestro libro sin demora al desear recuperar con seguridad y rapidez la salud perdida, que es la vida.—NOTA: Al pedir nuestro libro procuran indicar la enfermedad que se sufre.

Consultas y libros gratis. Pídanse al

INSTITUTO ELECTRO-TÉCNICO

Cambá del Centro, 12, pral., Barcelona (España)

es la curación que
mejor y más barato
verge. Preguntar precios, sin compromiso.
M. CASTELLS - MIGUEL FLUIERS, 11

DE CHILE

II

El Gobierno chileno es democrático pero en realidad es aristocrático, o, se lo que la aristocracia de la sangre ha sido sustituido por la aristocracia del dinero; allí no hay diputado que le cueste menos de 400 ó 500 mil pesos obtener el acta y nadie se extraña ni protesta al leer en los periódicos, en época de elecciones, que para el distrito tal, el partido cual está baseando un candidato que está dispuesto a gastarse uno o dos millones de pesos; ¿es esto democracia o aristocracia metalizada? Y así resulta que como los diputados deban su representación a su bolsillo más que a su partido, no tienen la disciplina necesaria y los ministros se suceden con gran frecuencia, con perjuicio de la buena administración, y esto lleva consigo claudicaciones y componendas entre ministros y diputados, que se reflejan luego en todas las dependencias del Estado; así no ha de temer al fisco, ni a la justicia el que está bien protegido por el senador o diputado; esto en España se llama caciquismo; allí no recibe este nombre, porque por ser corriente, casi se considera natural que así ocurra.

Gasta Chile una enorme suma en instrucción pública, en comparación a su población, mas desgraciadamente los resultados no corresponden al sacrificio y no por falta de competencia de los profesores, sino por la incuria de las clases bajas, que no acuden a las escuelas; pero el Estado no solamente no escasea los medios para la primera enseñanza sino que dándosela perfecta cuenta de que por ahora el país es esencialmente agrícola, tiene distribuidas por todo el país escuelas agrícolas, al frente de las cuales están ingenieros

agrónomos, y de las que salen buen plantel de capacitados agrícolas, bodegueros, etc., en condiciones de ponerse al frente de grandes explotaciones agrícolas.

En Chile riquísimo en minas de todas clases: cobre; hierro; carbón; salitre, sobre todo; petróleo; azufre superior, pero hasta ahora sólo se explotan en grande escala, las de salitre, algo las de cobre y carbón, pero son susceptibles de explotación todas ellas y lo serán con el tiempo; pero ahora faltan brazos y medios de comunicación, aunque esto último no es obstáculo; éstos se construyen, lo que no se puede construir son los hombres y la población no aumenta.

¿Por qué? Por el vicio del alcohol; el obrero trabaja pensando en el día del cobre, que tendrá dinero para curarse (emborracharse); se puede decir que el obrero chileno, en su mayoría, si está sano, es porque no tiene dinero y ese hábito del alcohol que les embrutece y que se extiende a las clases acomodadas y a algunas mujeres, hace que no procreen los matrimonios en la proporción normal y que los que nacen lleven consigo los vicios de la sangre alcoholizada, y por tanto que la mortandad sea muy grande en la infancia. La incultura del obrero, por una parte, y el saber de antemano el patrón que después de hayan cobrado ha de estar unos días con falta de obreros, a causa de la borrachera, hace que no les paguen a su debido tiempo, que los patronos vayan retrasando el pago de los jornales, a veces en más de un mes, durante el cual los obreros van pidiendo, a cuenta, alguna que otra cantidad y así al cobrar no tienen tanta plata para gastar en bebida.

En resumen, Chile es un país ideal por su clima, por la fertilidad de su

suelo, por sus minas, por sus bosques, por la ganadería. Tiene mucho bueno que explotar todavía, que no se hace por falta de brazos; los habitantes son amables y hospitalarios; grandes patriotas, levantarán a su país a buena altura; pero ante todo, han de desterrar el vicio del alcohol, secundarlo eficazmente al Gobierno que de ello se ha preocupado y dictado medidas para reprimirlo, así como a la Liga antialcohólica que trabaja con entusiasmo para desterrar el vicio. Cuando esto se consiga, cuando el nivel intelectual del obrero sea mayor, que condiciones tiene para ello, pues a imitación de la facilidad cuanto vé, habrá más nacimientos, la raza no degenerará como ahora, se establecerán industrias, hoy nacientes. Y con más población, con gobiernos que se preocupan de la instrucción y con el patriotismo de sus habitantes, Chile está llamado a ser la hija mayor de España en la América del Sur.

Estrechamos nuestras relaciones con ella, que buenos cooperadores tenemos allí, con la numerosa colonia española, que siente el amor a su patria, como colonia alguna puede hacerlo; procuremos suavizar asperezas, que algunas han quedado después de nuestra dominación, y para ello fomentemos el intercambio intelectual y comercial, mandemos allí diplomáticos que cuiden de fomentar nuestro comercio con Chile; más que las relaciones políticas, pidamos a los chilenos, que en gracia a haber sido los primeros colonizadores y a descender la mayor parte de españoles, olviden si alguna falta ha habido durante nuestra dominación, como hemos olvidado nosotros su ingratitude para España y quiten del monumento de su independencia al abanderado del ejército español que, agarrado a nuestra sacrosanta bandera, está tambaleado y pisoteado por los pies del caballo del general S. Martín. La colonia española ha gestionado más de una vez modificaciones este monumento, sin conseguirlo. ¿No podría pedirlo nuestro Gobierno, para evitar la vergüenza y el tener que apartar la vista del monumento los españoles que por allí pasean? No sabe el señor ministro de Estado cuánto lo agradecerían nuestros compatriotas.

Los sombreros de paja

más bonitos y más baratos, los vende el

Bazar La Tijera de Oro

... HAY APARAZO para conformarlos ...